

## El Rol de las Fuerzas Armadas en América Latina: Una revisión sistemática de literatura de los últimos 5 años (2019 – 2023)

Rolando Román Solís Solís<sup>1\*</sup>, Vilma Marlene Aguilar Chuquival<sup>1</sup>, Mirella Gildica Molina Riveros<sup>1</sup>,  
José Jorge Rodríguez Figueroa<sup>1</sup>, Orlando Quispe Romero<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Escuela de Posgrado. Universidad César Vallejo. Perú.

\*Autor para correspondencia: Rolando Román Solís Solís, rrsolissolis@ucvvirtual.edu.pe

(Recibido: 04-10-2023. Publicado: 13-10-2023.)

DOI: 10.59427/rcli/2023/v23cs.2408-2415

### Resumen

*El presente artículo analiza el Rol de las Fuerzas Armadas (FFAA) en los países latinoamericanos en los últimos años, dicho análisis utilizó la metodología de revisión sistemática, realizándose la revisión de treinta (30) artículos científicos de los años 2019-2023, procedentes de las bases de datos de Scopus (06), Scielo (20), ProQuest (02), Ebsco (01) y Redalyc (01), y cuya discusión permitió dar cumplimiento al objetivo planteado. El objetivo de esta investigación fue analizar la existencia del rol tradicional de las FFAA en América Latina frente a la incorporación de nuevos roles desde una visión de seguridad multidimensional; los resultados indican que el rol tradicional de las FFAA de defender a la patria y la soberanía del territorio nacional, en la mayoría de países latinoamericanos se encuentra sustentada en sus Constituciones Políticas e inmersa en la mente de su población, quienes ven a las FFAA como sus defensores y garantes de la independencia y soberanía de sus países. En conclusión, esta revisión sistemática destaca que el rol tradicional de las FFAA se desprende de la propia existencia del Estado, pues su sobrevivencia depende de la protección de sus fronteras y su soberanía, representando el orgullo y sentir de su población, y asimismo, se destaca que es necesario realizar un cambio tanto organizacional como jurídico en los Estados, que les permita incluir nuevos roles no tradicionales en el marco de una seguridad multidimensional, la cual es una realidad en el mundo que no puede ser ignorada.*

**Palabras claves:** Rol tradicional de las Fuerzas Armadas, Constitución Política, Seguridad Multidimensional.

### Abstract

*This article analyzes the Role of the Armed Forces (FFAA) in Latin American countries in recent years. This analysis used the systematic review methodology, carrying out a review of thirty (30) scientific articles from the years 2019-2023, from the Scopus (06), Scielo (20), ProQuest (02), Ebsco (01) and Redalyc (01) databases, and whose discussion allowed the stated objective to be fulfilled. The objective of this research was to analyze the existence of the traditional role of the Armed Forces in Latin America compared to the incorporation of new roles from a multidimensional security vision; The results indicate that the traditional role of the Armed Forces of defending the homeland and the sovereignty of the national territory, in the majority of Latin American countries, is supported by their Political Constitutions and immersed in the minds of their population, who see the Armed Forces as their defenders and guarantors of the independence and sovereignty of their countries. In conclusion, this systematic review highlights that the traditional role of the Armed Forces arises from the very existence of the State, since its survival depends on the protection of its borders and its sovereignty, representing the pride and feelings of its population, and likewise, highlights that it is necessary to make both an organizational and legal change in the States, which allows them to include new non-traditional roles within the framework of multidimensional security, which is a reality in the world that cannot be ignored.*

**Keywords:** Traditional role of the Armed Forces, Political Constitution, Multidimensional Security.

## 1. Introducción

En la última década, el rol tradicional de las Fuerzas Armadas (FFAA) en los países latinoamericanos ha venido siendo discutido entre diversos sectores políticos, grupos étnicos, religiosos y generaciones, en dicha discusión los que están en contra de que las FFAA continúen enmarcadas solo en la defensa de la soberanía de su territorio frente a amenazas externas, indican que dicho rol es contradictorio pues está asociada al uso de la fuerza por medio letales para obtener la paz, asimismo, los que están a favor indican que dicho rol es beneficioso pues contribuyen a la socialización y desarrollo de una nación (Giraldo-Chaparro, 2019). Esta situación lleva a plantear la siguiente pregunta general: ¿Es necesario la existencia del rol tradicional de las FFAA en América Latina frente a la incorporación de nuevos roles desde una visión de Seguridad Multidimensional?.

La investigación se justifica pues existe la necesidad de discutir cuales son los verdaderos roles de las FFAA en estos tiempos actuales, que le permita vincularse directamente a la sociedad. Cada país en su derecho soberano viene asignado roles a las FFAA, existiendo la discusión de su participación en tareas orientadas a apoyar a la policía, como crimen organizado, terrorismo, narcotráfico y otros relacionados a garantizar la seguridad de la población, sin embargo, en la mayoría de roles no cuentan con el marco legal que lo respalde (Hurtado & Doria, 2020). Por esta razón, en estos tiempos donde los conflictos armados que atentan a la soberanía de los países han quedado pospuestos y al existir nuevos escenarios de intereses nacionales e internacionales, surge como objetivo general: Sustentar la existencia del rol tradicional de las FFAA en América Latina frente a la incorporación de nuevos roles desde una visión de Seguridad Multidimensional. Para discutir el rol de las FFAA en los países latinoamericanos, se tendrá en cuenta dos aspectos principales, la primera, el rol que se le otorga en sus Constituciones Políticas y leyes que lo complementan, y la segunda, las tendencias actuales frente a nuevas amenazas que buscan modificar dichas leyes para otorgarles nuevos roles, principalmente desde el enfoque de la seguridad multidimensional.

Según García (2019), el poder militar esta circunscrito en el Derecho Constitucional, sin embargo, en el caso colombiano el poder de la ciudadanía también se encuentra circunscrito, estableciendo su derecho a ser elegido y desempeñar cargos públicos que le otorgan autoridad, lo que implica tener derechos políticos y sociales. Asimismo, los autores Bonilla y Villada (2020) apuntan a corroborar la importancia de la participación Integral del Ejército en la cimentación de la paz, para lo cual existe la prioridad de vigorizar la articulación interinstitucional ante la necesidad de desarrollar acciones no armadas. Es en ese contexto que aparece el concepto de “Seguridad multidimensional” donde se reconoce que las nuevas amenazas son problemas intersectoriales que requieren de la participación de varias organizaciones gubernamentales para para enfrentarlos, como las fuerzas militares, sociedad civil, sector privado y organismos internacionales.

## 2. Metodología

Para la revisión de la literatura científica se hizo uso de la herramienta de “Revisión Sistemática”, según los autores Pardal y Pardal (2020) esta herramienta posee una elaboración estructurada que comienza con el planeamiento de una pregunta específica, para luego realizar la búsqueda en las bases de datos (tabla 1) y poder seleccionar los artículos (tabla 2), y a partir de esta selección obtener los datos que se analizaran de manera crítica, para finalmente poder exponer los resultados obtenidos. Según la metodología para la revisión se realizaron los siguientes pasos:

### a. Identificación:

Se realizó la búsqueda de la literatura científica utilizando únicamente un (01) solo término “Rol de las Fuerzas Armadas en Latinoamérica”, además se utilizó el operador lógico AND, OR con el propósito de facilitar la búsqueda.

### b. Criterios de inclusión:

- Investigaciones con término “Rol de las Fuerzas Armadas en Latinoamérica” en el título o resumen .
- Investigaciones Científicas.
- Investigaciones publicadas entre los años de 2019-2023.
- Investigaciones publicadas en revistas científicas indexadas.

### c. Criterios de Exclusión:

- Investigaciones que no estén en español o inglés.
- Investigaciones que no se enfocan en el Rol de las Fuerzas Armadas en Latinoamérica.
- Investigaciones que no han sido revisadas y no se encuentren en revistas indexadas en la base de datos de Scopus, Web of Science, Scielo, ProQuest, Ebsco o Redalyc.

## d. Proceso de selección:

Se procedió a seleccionar artículos científicos de manera independiente. Después de emplear los criterios de búsqueda, se consiguieron un total de 61 registros en las bases de datos, siendo 09 de Scopus, 01 de Web of Science, 29 de Scielo, 05 de Redalyc, 08 de ProQuest y 09 de Ebsco. Luego de la revisión de los artículos en texto completo, se seleccionaron 30 estudios que cumplieran los criterios de inclusión, para lo cual se consideró el Diagrama de flujo PRISMA, el cual según Barrios et al. (2021) es una novedosa herramienta automatizada para el proceso de búsqueda, selección de estudios, recopilación de datos, evaluación y síntesis de estudios en revisiones sistemáticas.

Operadores booleanos utilizados: (Rol de las Fuerzas Armadas) OR (Rol de las Fuerzas Militares) AND (Latinoamérica) OR (América Latina) AND (últimos 5 años. 2019 OR 2020 OR 2021 OR 2022 OR 2023).

Tabla 1: Búsqueda en bases de datos

FUENTE	DESCRIPCIÓN
Base de Datos	Scopus – Scielo – ProQuest – Ebsco - Redalyc
Cadena de búsqueda	"Rol de las Fuerzas Armadas" "Rol de las Fuerzas Militares" + "Latinoamérica"
Temporalidad	2019 - 2023
Tipo de fuente bibliográfica	Artículos Científicos

Tabla 2: Descripción de Investigaciones seleccionadas según autor, año, revista y base de datos.

Nº	Nombre Artículo	Autor	Año	Revista	Base de Datos
1	Oportunidades para las Fuerzas Militares de Colombia en operaciones multidimensionales de mantenimiento de paz	Álvarez, Carlos; Duque, Félix	2020	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
2	Fuerzas armadas en orden interno: Normalización de la excepcionalidad chilena	Álvarez, Gonzalo; Gómez, Giovana	2022	ERLACS Revista Europea de Estudios Latinoamericanos y del Caribe	SCOPUS
3	Doctrina y estructura militar ecuatoriana: de cara o de espaldas a las amenazas del siglo XXI	Andrade, Miguel	2021	URVIO. Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad	EBSCO
4	El rol de las Fuerzas Armadas en el ciclo de Gestión del riesgo de desastres en Chile: Una relación en el desarrollo	Cabezas, Gabriel	2020	Revista REDER	SCOPUS
5	Propuesta para el planeamiento estratégico de la seguridad nacional desde una perspectiva multidimensional	Cabrera, Fabricio	2021	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
6	Las Fuerzas Armadas de Chile: su historia, su presente y su proyecto de sociedad	Caro, Issac; Flores, Alejandro	2020	Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad	SCIELO
7	Desconstitucionalizar para democratizar: Las Fuerzas Armadas y las Policías en la Nueva Constitución	Contreras, Pablo; Salazar, Sebastián	2020	Política. Revista de Ciencia Política	REDALYC
8	¿Para qué sirve una Constitución Política en América Latina?	Delamaza, Gonzalo; Heiss, Claudia; Welp Yanina	2021	POLIS Revista Latinoamericana	SCIELO
9	El papel de las Fuerzas Militares estatales en la Cátedra de Paz y la seguridad: una mirada desde el departamento de Cundinamarca	Farfán, William; Bravo, Luis	2021	Revista Prolegómenos	SCIELO
10	Pragmatismo, dogmática jurídica y seguridad nacional: las fuerzas armadas y la inseguridad en América Latina	Gimate-Welsh, Adrián	2019	IUS Revista del Instituto de Ciencia Jurídicas de Puebla	SCIELO
11	The Military Forces as an instrument of the socialization of the State	Giraldo, Fabián	2019	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
12	Participación de las Fuerzas Militares de Colombia en operaciones de mantenimiento de paz 2019-2023	Guerrero, Lady	2019	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
13	Nuevos roles de las fuerzas armadas en seguridad. Experiencia de México, Colombia y Perú	Hurtado, Carlos; Doria, Adán	2020	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
14	Fuerzas Armadas y Seguridad Pública: estudio comparado de la legislación en Ecuador y Brasil	Jiménez, Roberto; Franchi, Tássio	2020	Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad	SCIELO
15	¿Son las Fuerzas Armadas actores humanitarios? La importancia del Estado y del ser humano a partir de la experiencia ecuatoriana de envío de tropas para misiones de reconstrucción en el Caribe	Pérez, María	2019	Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad	SCIELO
16	Los batallones de Acción Integral y la construcción de paz en Colombia	Bonilla, María; Villada, Ana	2020	Revista Logos, Ciencia & Tecnología	SCIELO
17	Implicaciones del covid-19 en la seguridad y el rol de la fac en el marco de la pandemia durante el año 2020	Santos, María	2021	Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad	SCIELO
18	El papel de las Fuerzas Armadas en la América Latina del siglo XXI	Martínez, Rafa	2022	Revista Relaciones Internacionales	SCIELO
19	El desarrollo de la democracia colombiana y sus efectos en el binomio Fuerzas Militares-ciudadanía	García, Alba	2019	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
20	Memoria y justicia transicional para "tiempos democráticos" - Análisis del caso de la comisión de la verdad de Ecuador desde una perspectiva crítica	Apolo, Alejandra; Moreira, José	2022	Direito e Praxis	SCIELO
21	La defensa del orden constitucional y la sumisión de las Fuerzas Armadas al pueblo	Daniel, Vásquez; Téllez, Román	2020	Via Inveniendi et Iudicandi	SCOPUS
22	Seguridad ciudadana y los gobiernos locales. El caso de Benito Juárez, Quintana Roo	Hernández, Gerardo	2023	El Cotidiano	PROQUEST
23	Impacto social del Ejército colombiano visto a través de la percepción de sus soldados	Salazar, Estefanía; Zapata, María	2020	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
24	La Amazonía en el pensamiento militar brasileño: concepciones y acciones estratégicas del Ejército y la Armada en la década de 1990	Pivatto, Dilceu; Cavendon, Raul	2020	ICONOS 68	SCOPUS
25	Influencia de los estilos de liderazgo en el comportamiento innovador de oficiales del Ejército peruano	Norena, Diego; Guevara, Rubén; Gómez de la Torre, Manuel	2022	Revista Científica General José María Córdova	SCIELO
26	La huella militar y sus registros en la sociedad argentina: el servicio histórico del ejército	Codesido, Lucas	2022	Información y Documentación	SCOPUS
27	Fuerzas Armadas y contraterrorismo. Apuntes para renovar un "debate crónico en la Argentina"	Poczynek, Iván	2019	Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad	SCIELO
28	Los actores civiles en comisiones de la verdad de América Latina	Botero, José; Manchado, Mauricio; Daza, Alfonso; Sierra, Paola	2023	Revista de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas	PROQUEST
29	Las fuerzas Armadas del Perú y los nuevos escenarios y retos de la seguridad*	Fonseca, Tania; Bahamón, Martha; Moreno, Jesús	2022	Via Inveniendi et Iudicandi	SCOPUS
30	El Ejecutivo siempre gana. División de poderes y fuerzas armadas en Argentina	Tripolone, Gerardo	2020	Cuestiones Constitucionales	SCIELO

Una vez seleccionado los artículos científicos se procedió a realizar el análisis de los resultados y la discusión de los datos a través de una comparación constante de las posturas de los autores, encontrándose similitudes y diferencias, lográndose desarrollar patrones importantes, es decir, se repitió el proceso de comparación entre las posturas de los autores, hasta encontrar información significativa, que permitió una interpretación propia, diferente a la realizada en los artículos científicos revisados. Finalmente, se estableció las conclusiones, dando respuesta a la pregunta del estudio, lográndose generar un nuevo conocimiento y alcanzando el objetivo planteado.

### 3. Resultados

#### **Existencia del rol tradicional de las FFAA en América Latina**

De acuerdo a la revisión de los artículos científicos seleccionados, se ha determinado de manera general dos puntos de vista de los autores, la primera en favor de la existencia del rol tradicional de las FFAA en los países latinoamericanos y la segunda, con una postura contraria.

En la línea de estar a favor de la existencia del rol tradicional, se encuentra los autores Caro y Flores (2020), quienes indican que con los acontecimientos de las protestas ciudadanas realizadas en el 2019 en Chile, aunado con la emergencia sanitaria del 2020, sus FFAA han vuelto nuevamente a tener un espacio preponderante en la vida política, un espacio bien afianzado por el fuerte nacionalismo existente en su población, quienes sienten que cuentan con militares que han vencido en todos sus conflictos internacionales, enfatizando su orgullo y el beneficio logrado por las victorias alcanzadas, a través de un factor de una unidad, la soberanía territorial de su patria chilena. El autor Andrade (2021), indica que las FFAA Ecuatorianas tuvieron una elevada injerencia política en el siglo XX como producto de su doctrina de seguridad nacional, llegando a asignársele el atributo de “Garantes de la democracia”, el cual estuvo en su Constitución de 1998. La amenaza de tener un conflicto convencional obliga a tener una estructura militar y desarrollo de capacidades estratégicas de las FFAA Ecuatorianas, por lo que no debería ser eliminada totalmente, sino efectuar la adaptabilidad de su doctrina y así pueda contar con la flexibilidad para convertirse en una fuerza postmoderna. Las nuevas guerras y escenarios cambiantes exigen que se reconceptualice las capacidades estratégicas conjuntas de la fuerza militar. Los autores Hurtado y Doria (2020), indican que entre los años de 1947 a 1991, tiempo que duro la guerra fría entre las potencias mundiales de los Estados Unidos de América y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) con sus ideologías capitalistas y socialistas, surge las amenazas tradicionales basados en conflictos bélicos entre Estados, fundamentada principalmente por un enfoque ideológico. Fue una época en la cual los militares tuvieron gran protagonismo en la vida política de los países, cualquiera fuere su ideología, y es el tiempo donde el rol tradicional con enfoque a la Defensa Nacional es incluido en las Constituciones Políticas. Asimismo, los autores Vásquez y Téllez (2020) indican que en el caso de Colombia la función de defensa que ejercen los militares está adecuadamente fundamentadas en su Constitución Política, así como su participación en asuntos diferentes, los cuales son de carácter excepcional y en una situación de emergencia.

En la línea contraria de no continuar con la existencia del rol tradicional de las FFAA, se encuentran los autores Torús et al. (2022), quienes indican que, si bien durante la guerra fría para las FFAA fue la época de mayor protagonismo en la vida política de los países latinoamericanos, parece que la pandemia del COVID-19 hizo vislumbrar que la militarización de la política y el uso de las FFAA en el marco de su rol tradicional puede ser un probable problema para la democracia en la región, por su empleo de manera autoritaria en contra de la población. Los autores Salazar y Zapata (2020), García (2019) indican que las Fuerzas Militares pueden llevar un proceso contrario a su rol tradicional, abriéndose a la sociedad permitiendo que puedan conocerlos y entenderlos, siendo en algunos casos aceptados y en otros rechazados, pero al final llegan a participar en la asistencia de la población en sus actividades. Los autores Delamaza et al. (2021) indican que, durante los últimos treinta años con el objetivo de realizar importantes transformaciones, en América Latina se han elaborado nuevas Constituciones de manera pródiga, claro ejemplos son las de Brasil, Colombia, Argentina, Venezuela, Ecuador y Bolivia. En Chile en el 2005, luego de una serie de negociaciones entre su clase política, se realizó reformas constitucionales donde se redujo la función política con la que gozaba las FFAA chilenas. Asimismo, los autores Contreras y Salazar (2020) indican que en la actualidad el marco jurídico de las FFAA Chilenas se encuentra en el esquema constitucional de 1980 de la dictadura de Pinochet, que le otorga un importante nivel de autonomía político-institucional y operativo-funcional, que impide una democratización institucional de las mismas, por lo que es necesario desconstitucionalizar estas instituciones, y en el evento de la nueva Constitución que se viene dando, se debe lograr fortalecer a las autoridades civiles, pues son elegidos por sufragio popular.

#### **Incorporación de nuevos roles en las FFAA de América Latina desde una visión de seguridad multidimensional.**

Existen dos puntos de vista de los autores según los artículos científicos revisados, la primera, que es una necesidad incorporar nuevos roles a las FFAA, y la segunda, que dicha incorporación debe ser restringida.

En la línea que es necesario incorporar nuevos roles a las FFAA, se encuentra los autores Cabrera (2021) y Fonseca et al. (2022) indican que combatir las amenazas que atentan contra la seguridad y defensa de los países es una prioridad, y es potestad de cada uno de ellos desarrollar leyes que le permitan asegurarla. En este marco, es necesario que las normatividades que dan respaldo jurídico a la seguridad nacional y dan un marco conceptual y un método de estructuración, sean revisados con el objetivo de realizar una reingeniería y evolucionar hacia el concepto de seguridad multidimensional, en su más amplio significado, es decir, responder a los retos actuales de una Colombia contemporánea. El autor Poczynok (2019) indica que debe preverse el interés de estudiar el rol de los militares ante la hipótesis de una agresión terrorista con fines defensivos, para la protección de objetivos

estratégicos, situación que llegaría a ser real como se ha observado en ataques a EEUU y Europa. El autor Guerrero (2019) indica que las FFAA han obtenido experiencia en seguridad durante las décadas de los 70, 80 y 90 al hacer frente a amenazas como el terrorismo, como es el caso de las Fuerzas Militares de Colombia, la cual hace factible su participación en Operaciones de Misiones de Paz de la ONU, pues cuenta con toda la logística y capacidades necesarias, y fortaleciendo los temas de derechos humanos, consolidación de la paz, desminado, entre otros, puede tener un excelente desempeño. Los autores Álvarez y Duque (2020), señalan que los militares colombianos tienen una alta especialización para enfrentar conflictos, terminarlos y establecer las condiciones sociales, culturales y políticas más necesarias para el desarrollo de la sociedad, por lo que su participación en operaciones de misiones de paz es un gran escenario para su consolidación como una de las Fuerzas Militares de mayor importancia en la región. El autor Cabezas (2020) en el contexto de Chile, indica que las FFAA en coordinación con el Sistema Nacional de Protección Civil han participado oportunamente y de manera eficaz ante desastres, esto debido a que cuentan con los medios y capacidades de despliegue necesarias, convirtiéndose en un instrumento operativo de protección civil muy valioso en la fase de primera respuesta; asimismo, en el contexto internacional, su participación activa en los ejercicios multinacionales ha permitido fortalecer su experiencia en la región. El autor Pérez (2019) indica que de acuerdo a la experiencia del Ejército Ecuatoriano en las misiones de ayuda en países como Haití, Cuba y San Vicente y las Granadinas, existió una posición en lo que respecta a la participación de los militares en situaciones de emergencia de desastres naturales, la cual tenía su aceptación, pues cuentan con la preparación y capacidades para enfrentar a situaciones de emergencia. En este caso específico el empleo de las FFAA se sustentó en los aspectos de contar con un Cuerpo de Ingenieros Militares y la necesidad racional de obtener un posicionamiento y reconocimiento internacional de Ecuador en la Región. El autor Santos (2021) indica que también en situaciones de emergencia sanitaria como la crisis del COVID-19, donde el control de movilidad de la población debió ser minucioso y la vigilancia de las fronteras muy estricta, fue vital el apoyo de las Fuerzas Militares a las autoridades civiles para poder contener al virus, este es el caso de la FFAA de Colombia donde su participación fue determinante, con sus capacidades aéreas para el transporte de medicinas, personal y carga de ayuda humanitaria, lo que demostró su capacidad de adaptación a este tipo de operación. Los autores Giraldo (2019), Norena et al. (2022) indican que las FFAA tienen un papel importante en la socialización de la sociedad, pues siendo instituciones castrenses con amplia experiencia, cuentan con oficiales líderes y de comportamiento innovador, y la historia lo ha demostrado con claros ejemplos, cuando el ejército romano no estaba en guerra, construían infraestructura para la población y llevaba cultura a las regiones más alejadas de su imperio, hoy el ejército de los Estados Unidos exporta su cultura y tecnología al mundo, esto indica que históricamente han contribuido directa e indirectamente a la identidad nacional de los países. Los autores Farfán y Bravo (2021) indican que, por ser una institución del estado, en las funciones multidimensionales de las Fuerzas Militares debe ser incluida la Catedra de Paz, respecto a memorias históricas y acuerdos de paz tanto nacionales como internacionales, que permita trabajar en una concepción de paz duradera, sin desconocer la idea de seguridad. Asimismo, los autores Jiménez y Franchi (2020) y Pivatto y Cavedon (2020) indican que se ha percibido que las FFAA se encuentran participando con mayor frecuencia en acciones de seguridad pública. Brasil permite a los militares a participar en actividades de Garantía de la Ley y Orden y otras según las necesidades y requerimientos del país, como mantener la presencia del Estado Brasileño en el Amazonas. En lo que respecta a Ecuador, éste asigna a las FFAA el rol de seguridad pública a la Policía, en la actualidad no se cuenta con las normas que delimiten adecuadamente su participación, sin embargo, al preguntarnos sobre la pertinencia y probabilidad de su participación, la respuesta es que, si es pertinente, pero debe establecerse un marco legal que delimite su empleo y se evite su uso inadecuado.

En la línea contraria de no establecer nuevos roles para las FFAA, tenemos al autor Codesido (2022) que indica que cuando se otorgan nuevos roles a las FFAA sin generar las modificaciones constitucionales necesarias para enfrentar amenazas no tradicionales, se abre la puerta para que los militares rompan las normativas de protección y respeto a la autoridad civil que rige todo Estado democrático, al involucrar a los militares en tareas de índole interno. Los autores Botero et al. (2023), Apolo y Moreira (2022) indican que durante las dictaduras cuando el poder militar se acrecentó hubo violaciones masivas de los derechos humanos, por lo que la sociedad civil al finalizar dicha época tuvo que denunciar los excesos a pesar de los riesgos, debiendo a través de comisiones de la verdad implementar políticas de justicia y control a fin que no vuelva a ocurrir. El autor Gimete-Welsh (2019) indica que la normativa referente a la seguridad interior está incluido en la mayoría de los países como Argentina, Chile y México dentro de sus leyes constitucionales e institucionales; en el caso Argentino, la seguridad interior está sustentado en leyes y para ello hace uso de todas sus fuerzas policiales y de seguridad de la nación, asimismo, solo se posibilita el uso de las Fuerzas Militares y Policiales Federales para situaciones de excepción. En el caso chileno, sus FFAA solo participan en la seguridad interior en casos de excepción para riesgo de desastres y ambientales. Sin embargo, la aplicación de las normas constitucionales y leyes pueden en ciertas situaciones no funcionar como se lo esperaba, existiendo excesos que atentan los derechos humanos, existiendo impunidad, como es el caso mexicano en el lamentable hecho de Ayotzinapa donde se realizó un acto de genocidio. El autor Hernández (2023) indica que la única consecuencia de recurrir a los militares para incorporarlos a la política de seguridad ciudadana, son los costos del incremento de inseguridad que son asumidos en la zona urbana, observándose que la presencia de las Fuerzas Armadas no soluciona el problema de la inseguridad, en tal razón, el autor destaca que la única solución es fortalecer las capacidades institucionales y políticas del gobierno. Asimismo, los autores Álvarez y Gómez (2022) y Tripolone (2020) indican que es de responsabilidad de las autoridades civiles como el

ejecutivo y el congreso lo que se delega a los militares y el poder de decisión e implementación que obtengan, cuando esto suceda se debe realizar los cambios y normas necesarias que garanticen que cumplan su misión respetando el estado de derecho, el problema es que cuando se le otorgan nuevos roles sin generarse los cambios institucionales y operativos para enfrentar a las amenazas no tradicionales, se abre una puerta para que puedan incumplir las normas de protección a los civiles, que es la base de un Estado democrático.

## 4. Discusión

Las posturas de los autores revisados Caro y Flores (2020), Andrade (2021), Hurtado y Doria (2020) y Vásquez y Téllez (2020), sobre la existencia del rol tradicional de las FFAA en Latinoamérica, se enmarcan en que históricamente la presencia de las FFAA en un territorio ha otorgado la sensación de protección a la población, esto debido a que todavía existe el temor al país forastero que podría quebrantar la soberanía de nuestro territorio a través de una guerra o al enemigo interno que podría destruir nuestra democracia e institucionalidad. En base a dichas posturas y viendo el escenario internacional actual con la guerra de Rusia-Ucrania, tensiones entre China-Taiwán o con el crecimiento de las facciones disidentes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), se puede inferir que dicho temor se puede afianzar día a día y por consiguiente el rol tradicional continuara teniendo un espacio primordial en la vida democrática de los países latinoamericanos. Las FFAA han vuelto a tener un espacio en la vida política, llegando a recibir el atributo de garantes de la democracia, por la cual su rol tradicional debe continuar existiendo. Asimismo, los autores revisados establecen que el rol tradicional de las FFAA de defender a la patria y a la soberanía del territorio nacional, en la mayoría de países se encuentra sustentada en el marco jurídico de más alto nivel, es decir, en sus Constituciones Políticas, y si bien ésta puede ser modificada por los legisladores, alcanzar el consenso mayoritario es muy complicado, razón por la cual, este rol amenazante para algunos y democrático para otros, seguirá siendo el papel más importante de la FFAA en los países latinoamericanos.

Por otro lado, las posturas de los autores Salazar y Zapata (2020), García (2019), Torús et al. (2022), Delamaza et al. (2021) y Contreras y Salazar (2020) se enmarcan en que la política debe desmilitarizarse por ser un peligro para la democracia, estableciendo la necesidad de reducir el protagonismo de las FFAA y para ello se debe elaborar nuevas constituciones que fortalezcan a las autoridades civiles. En base a dichas posturas se puede inferir que se debe reducir la autonomía político-institucional con las que goza las FFAA, estando entre ellas el rol tradicional de defensa a la patria y soberanía territorial, pues la historia ha demostrado que cuando los militares toman protagonismo se vuelve un grave problema para la democracia en los países latinoamericanos, razón por la cual, es necesario que las FFAA se abran a la sociedad, dejando su compartimentaje y rol estricto y poco comprendido.

Asimismo, las posturas de los autores Cabrera (2021), Fonseca et al. (2022), Poczynok (2019), Guerrero (2019), Álvarez y Duque (2020), Cabezas (2020), Pérez (2019), Santos (2021), Giraldo (2019), Norena et al. (2022), Farfán y Bravo (2021), Jiménez y Franchi (2020), y Pivatto y Cavedon (2020) respecto a la incorporación de nuevos roles en las FFAA en América latina, establecen que el enfoque multidimensional es una realidad en el mundo y no puede ser ignorado, más aún, que a través de éste, se ha logrado identificar amenazas reales que en la actualidad vienen acrecentándose día a día en los países latinoamericanos como el terrorismo, desastres naturales, emergencia sanitaria y deterioro del medio ambiente, asimismo, a través del tiempo se ha visto que las FFAA han venido ganando experiencia en su participación en otros roles no tradicionales, tales como, en seguridad pública, misiones de paz y protección de la selva amazónica, y con la preparación y capacidades suficientes se ha observado que pueden cumplirlos eficientemente. En base a dichas posturas se observa que el enfoque de seguridad multidimensional ha permitido identificar de manera coherente e integral amenazas no tradicionales que los países no pueden dejar de enfrentar, sin embargo, existe la necesidad que realicen reestructuraciones en sus organizaciones rígidas, así como, llevar a cabo modificaciones a su marco legal para la adecuada inclusión de los nuevos roles, teniendo como base el respeto a los derechos humanos.

Desde otro punto de vista, las posturas de los autores Codesido (2022), Botero et al. (2023), Apolo y Moreira (2022), Gimete-Welsh (2019), Hernández (2023), Álvarez y Gómez (2022) y Tripolone (2020) indican que la incorporación de nuevos roles a las FFAA pueden romper las normas de control político de las autoridades civiles y existir un posible riesgo de violación a los derechos humanos en su participación en las funciones de seguridad pública, riesgos de desastres y protección ambiental, y este riesgo se consolidaría si no se realizan las modificaciones constitucionales suficientes que permitan fortalecer la autoridad civil. En base a dichas posturas es necesario tener la seguridad que la participación de las FFAA en nuevos roles diferentes a su rol tradicional, no conlleve a la existencia de una injerencia política que atente a la democracia, siendo de responsabilidad de que no ocurra únicamente de los gobiernos democráticos.

## 5. Conclusiones

La revisión sistemática de las investigaciones seleccionadas permitió alcanzar el objetivo planteado de sustentar la existencia del rol tradicional de las FFAA en América Latina frente a la incorporación de nuevos roles desde una visión de Seguridad Multidimensional, concluyéndose que, la existencia del rol tradicional de las FFAA se desprende de la propia existencia del Estado, pues su sobrevivencia depende de la protección de sus fronteras y la soberanía de su territorio. La esencia de la sociedad se basa en la confianza depositada de sus ciudadanos en sentirse protegidos ante amenazas externas e internas, y es la existencia del rol de la FFAA la que representa esa sensación, por lo tanto, es el Estado quien tiene la obligación de velar por el bien común expresado en la seguridad y bienestar de sus habitantes, la cual se personifica en la existencia del rol tradicional de las FFAA. El rol tradicional establecido en las Constituciones Políticas de los países latinoamericanos de defensa a su patria, garantía de su independencia, soberanía e integridad de sus territorios, representa el orgullo y sentir de la población, es decir, para la gran mayoría de la población la existencia de las FFAA representa la función propia de Defensa del Estado, y por ende está reflejado en la Constitución. Finalmente, en el contexto latinoamericano el concepto de seguridad en los Estados, ya no es exclusivo de una determinada entidad, sea militar u otra institución gubernamental, pues la consolidación de nuevos roles no tradicionales como seguridad pública, operaciones de misiones de paz, situaciones de riesgos de desastres y protección civil, situaciones de emergencia sanitaria y protección ambiental ya es un hecho, y por ello, es necesario realizar un cambio tanto organizacional como jurídico en los Estados, que permita a las FFAA cumplir con su responsabilidad de brindar seguridad tanto externa como interna frente a las nuevas amenazas desde una visión de seguridad multidimensional.

## 6. Referencias bibliográficas

Álvarez, C., & Duque, F. (2020). Oportunidades para las Fuerzas Militares de Colombia en operaciones multidimensionales de mantenimiento de paz. *Revista Científica General José María Córdova*, 86-109.

Álvarez, G., & Gómez, G. (2022). Fuerzas armadas en orden interno: Normalización de la excepcionalidad chilena. *ERLACS Revista Europea de Estudios Latinoamericanos y del Caribe*, 115-135.

Andrade, M. (2021). Doctrina y estructura militar ecuatoriana: de cara o de espaldas a las amenazas del siglo XXI. *URVIO, Revista Latinoamericana de Estudios de Seguridad*, 109-121.

Apolo, A., & Moreira, J. (2020). Memoria y justicia transicional para “tiempos democráticos” – Análisis del caso de la comisión de la verdad de Ecuador desde una perspectiva crítica. *Direito e Praxis*, 118-142.

Barrios, K., Orozco, D., Pérez, E., & Conde, G. (2021). Nuevas recomendaciones de la versión PRISMA 2020 para revisiones sistemáticas y metaanálisis. *Acta Neurológica Colombiana*, 105-106.

Bonilla, M., & Villada, A. (2020). Los batallones de Acción Integral y la construcción de paz en Colombia. *Revista Logos, Ciencia & Tecnología*, 70-83.

Botero, J., Manchado, M., Daza, A., & Sierra, P. (2023). Los actores civiles en comisiones de la verdad de América Latina. *Revista de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas*, 1-25.

Cabezas, G. (2020). El rol de las Fuerzas Armadas en el ciclo de Gestión del riesgo de desastres en Chile: Una relación en el desarrollo. *Revista REDER*, 111-122.

Cabrera, F. (2021). Propuesta para el planeamiento estratégico de la seguridad nacional desde una perspectiva multidimensional. *Revista Científica General José María Córdova*, 24-25.

Caro, I., & Flores, A. (2020). Las Fuerzas Armadas de Chile: su historia, su presente y su proyecto de sociedad. *Revista de Relaciones Internacionales. Estrategia y Seguridad*, 73-85.

Codesido, L. (2022). La huella militar y sus registros en la sociedad argentina: el servicio histórico del ejército. *Información y Documentación*, 267-280.

Contreras, P., & Salazar, S. (2020). Desconstitucionalizar para democratizar: Las Fuerzas Armadas y las Policías en la Nueva Constitución. *Política. Revista de Ciencia Política*, 24-25.

Delamaza, G., Heiss, C., & Welp, Y. (2021). ¿Para qué sirve una Constitución Política en América Latina? *POLIS Revista Latinoamericana*, 12.

- Farfán, W., & Bravo, L. (2021). El papel de las Fuerzas Militares estatales en la Cátedra de Paz y la seguridad: una mirada desde el departamento de Cundinamarca. *Revista Prolegómenos*, 117-132.
- Fonseca, T., Bahamón, M., & Moreno, J. (2022). Las fuerzas armadas del Perú y los nuevos escenarios y retos de la seguridad. *Via Inveniendi Et Iudicandi*, 37-59.
- García, A. (2019). El desarrollo de la democracia colombiana y sus efectos en el binomio Fuerzas Militares-ciudadanía. *Revista Científica General José María Córdova*, 253-268.
- Gimate-Welsh, A. (2019). Pragmatismo, dogmática jurídica y seguridad nacional: las fuerzas armadas y la inseguridad en América Latina. *IUS Revista del Instituto de Ciencia Jurídicas de Puebla*, 121-146.
- Giraldo-Chaparro, F. (2019). The Military Forces as an instrument of the socialization of the State. *Revista Científica General José María Córdova*, 939-970.
- Guerrero, L. (2019). Participación de las Fuerzas Militares de Colombia en operaciones de mantenimiento de paz 2019-2023. *Revista Científica General José María Córdova*, 3-24.
- Hernández, G. (2023). Seguridad ciudadana y los gobiernos locales. El caso de Benito Juárez, Quintana Roo. *El Cotidiano*, 97-110.
- Hurtado, C., & Doria, A. (2020). Nuevos roles de las fuerzas armadas en seguridad. Experiencia de México, Colombia y Perú. *Revista Científica General José María Córdova*, 378-398.
- Jiménez, R., & Franchi, T. (2020). Fuerzas Armadas y Seguridad Pública: estudio comparado de la legislación en Ecuador y Brasil. *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, 70-71.
- Norena, D., Guevara, R., & Gómez de la Torre, M. (2022). Influencia de los estilos de liderazgo en el comportamiento innovador de oficiales del Ejército peruano. *Revista Científica General José María Córdova*, 467-485.
- Pardal, J., & Pardal, B. (2020). Anotaciones para estructurar una revisión sistemática. *Revista ORL*, 155-160.
- Pérez, M. (2019). ¿Son las Fuerzas Armadas actores humanitarios? La importancia del Estado y del ser humano a partir de la experiencia ecuatoriana de envío de tropas para misiones de reconstrucción en el Caribe. *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, 126-128.
- Pivatto, D., & Cavedon, R. (2020). La Amazonía en el pensamiento militar brasileño: concepciones y acciones estratégicas del Ejército y la Armada en la década de 1990. *Iconos* 68, 95-113.
- Poczynok, I. (2019). Fuerzas Armadas y contraterrorismo. Apuntes para renovar un “debate crónico” en la Argentina. *Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, 133-153.
- Salazar, E., & Zapata, M. (2020). Impacto social del Ejército colombiano visto a través de la percepción de sus soldados. *Revista Científica General José María Córdova*, 907-924.
- Santos, M. (2021). Implicaciones del covid-19 en la seguridad y el rol de la fac en el marco de la pandemia durante el año 2020. *Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad*, 77-96.
- Torús, M., Begoña, Z., & Depietri, F. (2022). El papel de las Fuerzas Armadas en la América Latina del siglo XXI. *Revista Relaciones Internacionales*, 243-247.
- Tripolone, G. (2020). El Ejecutivo siempre gana. División de poderes y fuerzas armadas en Argentina. *Cuestiones Constitucionales*, 291-323.
- Vásquez, D., & Téllez, R. (2020). La defensa del orden constitucional y la sumisión de las Fuerzas Armadas al pueblo. *Via Inveniendi et Iudicandi*, 187-207.